

Alcoy un mes 1'50 de seta.— Trimes...
re 4'50 —Fuera 5'25 id.—Extrajero...
d.—Ultramar 8 id.—Recibe anncios y...
reclamos la Administracion.

EL SERPIS

Se suscribe en Alcoy, en la Adminis...
tracion, calle del Mercado num 9, im...
prenta á donde se dirigira toda la cor...
pondencia.

Números sueltos 10 céntimos.

PERIODICO DE LA MAÑANA

Números atrasados 25 céntimos.

AÑO VII

REDACCION
CALLE DEL MERCADO NUM. 9 PRINCIPAL

ALCOY DOMINGO 23 DE NOVIEMBRE DE 1884

ADMINISTRACION

CALLE DEL MERCADO NUM. 9 PRINCIPAL

NÚM. 2031

ALCOY 23 DE NOVIEMBRE DE 1884.

Una república

DE CANIBALES.

Un ex-ministro de la Gran Bretaña en Haiti, sir Spencer Saint-John, ha levantado gran polvareda en los círculos diplomáticos y filantrópicos, publicando un libro en que pone de manifiesto, de modo que hay que creerlo, que en la república de Haiti está en uso el canibalismo.

La acusación fué lanzada hace cuatro ó cinco años por un viajero, cuyas afirmaciones, faltas de pruebas, fueron generalmente recibidas con incredulidad por cuantos no conocen aquella república negra.

Y en efecto, era algo duro creer que las costumbres salvajes del centro de Africa y de las islas del mar del Sur se mantenían florecientes en el seno mismo del mundo civilizado, á dos pasos de Cuba y de los Estados Unidos, en una república cerca de la cual hay acreditados enviados extraordinarios y ministros plenipotenciarios de las potencias, que tienen presidente y secretarios de Estado, arzobispos y obispos, embajadores, jueces y tribunales, cárceles y policía, gobernadores, Cámara de representantes y Senado, ejército y armada, siquiera sean de oropel.

Sir Spencer Saint-John no arriesga á la ligera la autoridad de su nombre y de la posición oficial que hasta hace poco ocupó en nombre de Inglaterra. Sus afirmaciones van apoyadas por gran copia de pruebas y de documentos.

El canibalismo en Haiti tiene dos formas, segun el ex-ministro de S. M. británica.

La primera es derivada del culto «Vandoux» ó de la serpiente. Segun los negros «avada», que son en la colonia los mas numerosos y los adoradores mas fanáticos de este rito, Vandoux significa un ser sobrenatural y todopoderoso. Este ser es la serpiente no venenosa, bajo cuyos auspicios se congregan los que profesan su culto. Conocimiento del pasado, sabiduria del presente, presencia del porvenir, todo le pertenece, pero no consiente comunicar su poder ni sus voluntades sino por conducto de su gran sacerdote ó de las negras elegidas por el amor de éste. El gran sacerdote y la gran sacerdotisa disfrutan del título pomposo de rey y de reina y su influencia es tal, que mas de una vez han tenido que ceder los presidentes de la república ante sus deseos. El culto del Vandoux se practica, sin embargo, en secreto. Exige derramamiento de sangre, de niños sobre todo, y la sangre de las victimas se consume luego en la orgia que sigue á los sacrificios.

Horrible es esto por mas que se practique en secreto y que los culpables hayan comparecido alguna que otra vez ante los tribunales. Pero aun mas horrible es lo que asegura Sir Spencer Saint-John—y lo asegura con pruebas—de que la carne humana es con frecuencia objeto de tráfico, y que fuera parte del culto de Vandoux, prevalece el canibalismo entre una parte considerable de la poblacion, sin que los gobiernos se atrevan á perseguirlo abierta y eficazmente por miedo de perder el favor de las masas.

Por inverosímiles que parezcan, repetimos que el ex-ministro de Inglaterra en Haiti los presenta apoyados con pruebas. Y despues de todo, no parecen tan extraordinarios cuando se recuerdan los orígenes y el estado presente de la república.

La mayor parte de la poblacion está poco mas ó menos tan civilizada como cuando sus antecesores fueron traídos de Africa como esclavos por sus antiguos señores los franceses. Abandonados á si mismos desde principios del siglo, han estado jugando al terror y á la revolucion. Ha habido intervalos de imperialismo, con profusion de príncipes, duques y marqueses, y es cosa usual encontrar á un duque de limpiabotas ó á una condesa de lavandera. En las revistas militares, la mitad del ejército, luciendo vistosos uniformes de generales pasa revista á la otra mitad del ejército, negro, vestido de andrajos y con pantalones de un pernil. En supersticiones y en costumbres íntimas, siguen siendo los salvajes recién sacados de Africa.

La gobernacion de un Estado puesto en manos de esta gente, produce iguales efectos que si le quitasen á un niño sus juguetes y se le entregase á cambio una locomotora y una batería.

Noticias é intereses

LOCALES Y REGIONALES.

Ayer continuó la visita de inspeccion á los establecimientos de enseñanza, la Junta de Instruccion primaria de esta ciudad, quedando no menos satisfecha que el dia anterior del estado de la enseñanza en las escuelas que visitó, lo que prueba una vez mas la justa reputacion de que goza el Profesorado de Alcoy.

Se ha concedido el pase á situacion de reemplazo, con residencia en Castilla, al comandante del regimiento infanteria de Tetuan D. Francisco Torices Rodríguez.

Continua dejándose sentir el frio con gran intensidad, por lo que es de consideracion la escarcha que sobre las plantas aparece por la mañana, viéndose trozos de terrenos de bastante extension cubiertos de una capa blanca.

El tiempo continua magnifico, luciendo el sol todo su esplendor, aunque sin proporcionar la cantidad de calor que desarian los que buscan en sus caloríferos rayos el arma con que contrarrestar la accion del frio, que á seguir, como hasta aqui llegará á convertir en caramillos hasta las palabras que proframamos.

Se halla vacante el juzgado de primera instancia de Dolores.

Ha sido cancelado el expediente de registro de la mina *Padre a.* sita en término de Petrel.

Apesar de las activas diligencias que se están practicando por la policia judicial, no ha podido hallarse indicio alguno del paradero del autor ó autores del robo perpetrado en la calle del Tap, número 48, el dia 19 del actual, así como tampoco el paradero de las prendas objeto del delito que, segun tenemos entendido consisten, en una capa, nueva, con embozos de altracán, dos pañuelos de Manila, uno bordado y otro liso, un vestido negro de merino, varios trozos de diferentes telas y dos alfileres de señora, para el pecho, uno de ellos con un retrato.

A propósito de este robo, debemos llamar la

atencion de las autoridades y del vecindario, hácia la presencia en la localidad de algunos individuos de no muy buena catadura, á alguno de los cuales se le ha visto «cechar» una casa, al parecer con aviesas intenciones.

Los periódicos de Londres publican lo siguiente: «Aviso á los comerciantes y productores.—Llamamos la atencion del comercio sobre ciertas casas de Londres, que con nombres falsos remiten circulares, hacen pedidos y estafan á varias personas, en España, especialmente. Antes de remitir productos ó hacer encargos, tómense informaciones. Suplicamos á la prensa tome nota de este aviso.»

Nuestro jóven é ilustrado colaborador don Gonzalo Faus Garcia ha establecido una Academia de enseñanza de idioma francés, Gramática castellana y Ortografía, que se abrirá el 1.º de Diciembre próximo.

Recomendamos dicha Academia en la seguridad de que en ella obtendrán provechosa enseñanza los alumnos que á ella concurren.

Leemos en *El Graduador*, de Alicante: «Parece se ha dispuesto por la superioridad que se cierre definitivamente el Hospital militar, pero hay quien asegura que el Capitan general de este distrito ha solicitado lo que no se suprime.»

Quizá para resolver una ú otra cosa, se halla entre nosotros el dignísimo Sr. Director Subinspector de Sanidad militar, de quien confiamos, vista sobre el terreno la necesidad de que continúe nuestro Hospital, apoyará favorablemente esta idea.

Tampoco anoche, al cerrarse las oficinas de la estacion telegráfica de esta ciudad, habiamos recibido despacho alguno de nuestro servicio particular. Los correspondientes al dia anterior tampoco han llegado á nuestras manos, lo que nos hace suponer si habrán sido detenidos en el «gabinete negro» del ministerio de la Gobernacion, donde se ejerce la previa censura con los telegramas de los periódicos de provincias.

Estamos por lo visto, condenados á no saber, por telegrafo, mas noticias que las que el gobierno quiera, así como á no saber nada de lo que pasa por la Virgen Santísima ¡Paciencia y hasta que Dios quiera!

En el dia de mañana y bajo la presidencia del Señor coronel del regimiento infanteria de Sevilla, Don José González O'Ferrill, se celebrará en Alicante Consejo de Guerra para ver y fallar el proceso instruido contra los cabos primeros del propio Cuerpo D. Santos Marín Maestre, D. Angel Ubeda Rosell y soldado Baltazar Fernández Diezma, acusados, el segundo, de haber dado un bofetón al primero y el Fernandez de desobediencia al cabo Martínez; asistiendo como vocales cuatro capitanes de Sevilla, dos de la Reserva y dos del Depósito como suplentes, concurriendo como Asesor el teniente auditor Don Pablo del Rio. La misa del Espiritu Santo se celebrará en la iglesia de San Francisco, á las ocho y media por el capellan Don Mateo Navarro, y terminada se reunirá el Consejo en el cuarto de banderas del citado regimiento.

Se ha dispuesto que ningún oficial del cuerpo de Aduanas pueda servir en la provincia de su naturaleza, y que inmediatamente sean trasladados los que se encuentren en esta caso.

Esta tarde á las tres continuará en el salon de sesiones de la Casa Consistorial el juicio oral sobre la Informacion obrera.

Rayan en lo escandaloso los precios á que han ascendido en nuestro mercado muchos artícu-

los de primera necesidad, por la escasez de algunas de ellos, llegando al extremo de hacer imposible su compra á la clase obrera.

Y por si acaso esto no fuera bastante, otros artículos como el carbon y la leche han subido también de precio dándose ayer casos de dar la mitad de cantidad de este último artículo por el mismo precio, que siempre.

Como hemos dicho ya otras veces, es de presumir que vayan subiendo los dichos precios, si no se toman medidas oportunas para evitar lo que al efectuarse, redundaría en perjuicio de todos.

A consecuencia de las últimas lluvias existen en algunas calles varios charcos que por la descomposicion de agua, despiden emanaciones pestilentes.

Llamamos la atencion de quien corresponda para que, ya que se ha quitado el barro que habia en las calles, se manden hacer desaparecer los mencionados charcos que ademas de las molestias que proporcionan, son un peligro para la salud.

Ayer visito la cueva descubierta en *Les Lloletes* el ingeniero industrial D. Enrique Villaplana, acompañado de varias personas, con el fin de hacer algunas escavaciones y ver si se encontraba algun objeto de reconocido mérito.

Hemos visto con gusto que los dueños de los edificios, que quedaron sin aguas por el hundimiento de la acquia que las conducia á la fábrica de filatura del señor Verdú y otros edificios contiguos, de la partida del tosal, hecho del que ya dimos cuenta en números anteriores han procedido á la recomposicion de aquella con celo y actividad dignos de elogio.

No podemos menos que aplaudir este hecho, por el que muy en breve continuará el trabajo en dichas fabricas.

Ayer tuvo lugar en la Sala de audiencia de este Juzgado de 1.ª instancia la vista pública del interdicto que se sustancia ante el indicado Tribunal entre el Municipio y D. Joaquin Gisbert Nuñez de Prado. El Sr. Gisbert, como letrado, ejerció personalmente el derecho de defensa que la ley le concede.

Ha sido capturada en esta localidad, uno de estos dias, por el cabo de municipales Sr. Sagura, con laudable actividad una muger natural de esta poblacion, que se encontraba sirviendo en una torre, ó casa de campo de San Gervasio de Cassolas, reclamada por el juzgado de instruccion del distrito de las Aduanas, de Barcelona, al de este partido, como autora, segun hemos oido decir de hurto doméstico.

Ayer fué bendecido el precioso Oratorio que se acaba de construir en el Colegio Alcoyano. El digno y celoso director del Establecimiento D. Antonio Pascual, presbítero, ha conseguido varios privilegios canónicos para dicho Oratorio, entre otros el de que pueda estar el Señor expuesto y el de que puedan comulgar los alumnos y profesores en el mismo.

En la festividad de la Purísima Concepcion, patrona del Colegio, se inaugurará solemnemente dicho Oratorio, con una brillante funcion religiosa.

INFORMACION ORAL

Sesion del dia 16 de Noviembre 1884.
D. Antonio Cortés (Obrero).—Aplaudiré el puesto por el Sr. Puig; pero dice que el obrero no gana lo bastante para su sostenimiento y el de su familia y por consiguiente no puede contribuir á la Caja que se indica, porque no le sobra nada; y menos nos ha de parecer bien si se nos obliga á dejar una parte del jornal.

En su concepto es imposible de realizar el proyecto hasta que mejore el salario del obrero. Afirma que la base del problema social es la educacion y comprendiéndolo así el obrero contribuye al sostenimiento de sociedades que tienen escuelas nocturnas; no dudando en robar el pan a su boca con tal de proporcionar educacion a sus hijos. (Aplausos). Hago presente que no he venido a buscar ovaciones; no quiero aplausos de manos, quisiera solo hombres de bien y que se me aplauda con las alas del corazon.

D. Santiago Puig Perez.—Con verdadero dolor he escuchado al Sr. Cortés. Da sus labios ha salido la palabra (imposible), siendo así que con tiempo y buena voluntad todo es posible. Con esta última, sobre todo, se pueden vencer las dificultades que el proyecto ofrece. Por lo demás, la idea está expuesta ligeramente y en esqueleto; es preciso enmendarla, redondearla, y nada más fácil después que el ponerla en practica. No hablémos del salario porque de esto trataremos otro día. Si he indicado la conveniencia de que el obrero aporte su óbolo, es para salvar susceptibilidades y dar carácter armónico a la institucion. Claro es que, como dice la frase vulgar, al que no tiene el Rey le hace franco, y que en el Reglamento de la Caja debieran darse toda clase de facilidades, no exigiendo tampoco cantidad a los obreros que no pudieran con toda comodidad y el posible menoscabo satisfacer. En concepto del orador esta institucion seria la base de la armonia y de la fraternidad que debe reinar entre las diversas clases sociales. Concluye exhortado a obreros y patronos para que acaricien el pensamiento y dice que el también se halla personalmente interesado, pues se cuenta entre los desheredados de la fortuna y puede considerarse para el caso de invalidez como un obrero.

El Sr. Cortés.—Rectifica brevemente.
D. Antonio Masili (Obrero).—Dice que el proyecto de que se trata tendria cumplido efecto si los fabricantes supieran apreciar mas sus industrias y haran menos la prosperidad de estas a la explotacion del obrero que a los adelantados. Pide la introduccion de máquinas y el adelantamiento de la industria, y atribuye la baratura de los productos alcoyanos a lo bajo de los jornales.
D. José Piquerita (Obrero).—Encuentra dificultades para la educacion y moralizacion del pueblo porque dice que los amos no tratan bien a los obreros. Se lamenta de que muchos fabricantes en cuanto reunen un regular capital se retiran de la industria y dejan de repente parados a centenares de obreros que no pueden hallar inmediata colocacion y sufren los horrores de la miseria. Esto debiera evitarse. Parece que haya empeño en que el pueblo no tenga un céntimo, cuando debiera procurarse que tuviera algo para que estuviera contento y apartarle de la desesperacion a que conduce la miseria. Aplauda la proposicion del Sr. Puig y dice que el trabajador si que puede contribuir en algo. Concluye indicando la conveniencia de que los fabricantes que deseen cesar concedan a sus operarios un plazo de un año, por ejemplo, para que estos puedan buscar nueva ocupacion.

El Secretario Sr. Juliá dá lectura a las preguntas del grupo X. (Condicion social y politica de la clase obrera).
D. José Puig Boronat.—Indica que aqui predominan ideas estrechas del antiguo régimen y de libertad; pero que la mayoría no saben lo que es una cosa ni otra.
 Refiere un cuento ruso para deducir que en los países atrasados y esclavos es donde impera el egoismo y de este nace el aislamiento. España, añade, ha permanecido largos años cerrada a las ventajas de la civilizacion y Alcoy sobre todo. Aqui las relaciones sociales son insignificantes y de aqui nace el egoismo que es la moraleja del cuento relatado. Desgraciadamente no comprendemos las ventajas de la reunion. Hablamos de politica y libertad en favor y en contra, sin pleno conocimiento de causa. Escite a la union y concordia de las clases sociales y a que desaparezcan rencillas y que se traten todos con

afecto y amor, y por lo que hace a la politica deben desengañarse los partidarios del pasado, que no en vano existe la ley del progreso; y los que abrigan ideas avanzadas deben comprender que el progreso no se realiza por saltos ni es su carrera desenfrenada. Unos y otros deben ceder hasta llegar a armonizarse y deben hacerle poco a poco con caridad en los ricos y paciencia en los pobres. Hay que cultivar la politica porque formamos parte del Estado y la representacion de los pueblos no debe concederse a los primeros advenedizos sino a los que sean dignos de representarlos. Condena enérgicamente el Indiferentismo politico y añade que no debemos desalentarnos porque la faz de las naciones no se cambia en un día. Hay que tener paciencia en el progreso; los años no significan nada para la reforma social. La fecunda semilla que el hombre Dios arrojó sobre la tierra, ha necesitado de muchos siglos para cambiar la faz de la misma. Pongamos cada uno de nuestra parte su grano de arena y la montaña se hará. Indica la necesidad de que se formen dos grandes agrupaciones, una de avance otra de conservacion, con fines nobles y levantados, y cuyos representantes conozcan de cerca y vean por nuestras necesidades.

D. Salvador Picó (Obrero).—Se juzga la politica; voy a echar mi cuarto a espadas. Diré dos palabras, hijas de la buena fé. El obrero está desengañado de la politica porque cree que no ha de confiar en nadie mas que en si propio.
Don Enrique Ivorra (Obrero).—Dice que las naciones reportarian grandes ventajas de practicarse lo que el Sr. Puig Boronat indica, si los partidos se unieran formando dos grandes agrupaciones de ideas y principios similares.

El progreso se cumple y los cataclismos y aparentes desgracias que la humanidad ha sufrido, son hijos del progreso y han reportado su utilidad. La Historia enseña que el camio del progreso está marcado con un reguero de sangre. Unas veces es la Religion, otras la politica el motor que empuja a los hombres por el camino del adelanto. Hay individuos y colectividades que se oponen, quizá movidos por una fuerza inconsciente, a la marcha del progreso; hasta esto es un bien; por que sirven para moderar el ímpetu de los que caminan hácia delante y para la conservacion del necesario equilibrio. Si solo existiera el partido de los que no quieren avanzar, la vida seria la quietud, es decir la tumba; al, por el contrario, solo hubiera el partido del adelanto, por naturaleza impaciente, seria una explosion, la dinamita.

Concluye excitando a todos nuestros paisanos para que se unan, a fin de que se abra en Alcoy una nueva era de fraternidad y para el engrandecimiento y bienestar de nuestra poblacion.

D. Vicente Cremades (Obrero).—Hay que juzgar dos entidades: el capital y el trabajo. Una y otra se miran mal porque el primero tiene privilegios de que carece el segundo. El Gobierno, dice, hace las leyes favoreciendo al capital, y deduce de aquí que la politica es desventajosa para el trabajador. Cita como ejemplo la redencion a metálico en las quintas, en que el que tiene capital se libra y el que no lo tiene no. Se extiende en consideraciones sobre este punto, lamentándose.

Se ocupa de la habitacion y medios de subsistencia de los obreros y después de afirmar que no son suficientes, ni buenos, dice que de ahí nace el que la vida del obrero sea más corta que en las otras clases. En resumen, concluye, bajo cualquier punto de vista que se mire la cuestion, son grandes las desigualdades que existen entre capitalistas y obreros.

D. Francisco Valls (Obrero).—Declara que el obrero es indiferente a la politica, en primer lugar porque no la comprende, y en segundo lugar porque solo le reporta daños y ningun beneficio. El obrero solo necesita trabajo.

Se levanta la sesion.
 Eran las 6 y cuarto.

Correspondencias.

CARTA DE MADRID.

Madrid 24 Noviembre 1884.

Imposible de todo punto me fué ayer depositar en la central, antes de la salida de los coches, el alcance que con los sucesos de las últimas horas de la tarde escribí de prisa y corriendo; tres veces intenté atravesar la puerta del Sol y tres veces tuve que desistir de mi propósito, así es que cuando dando un gran rodeo llegué a la calle de la Paz ya no era hora de correo ni de nada, y como vulgarmente se dice (mi gozo en un pozo).

No insisto en hablar a V. de los acontecimientos de ayer tarde, detallándolos, porque lo juzgo inútil, y mucho mas si se tiene en cuenta que toda la prensa se ocupa con gran estension en esta tarde; pero si diré a V. que la impresion que han producido en todas las personas sensatas é imparciales ha sido dolorosísima. Con razon recuerda un periódico que al señor conde de Heredia Spinola, le bastaron tres golpes de atencion dados por un corneta de la Guardia civil, para disolver una manifestacion de estudiantes. El apreciable colega que esto dice es «La Epoca» órgano ministerial.

En la Sala de Conferencias y en casi todos los circulos políticos los comentarios han sido hoy muy vivos tanto por lo que se refiere a la dimision del rector señor Pisa Pajares, como por el bando publicado hoy por la primera autoridad de la provincia que, según se dice, ha hecho muchisimo efecto entre las estudiantes. Según la disposicion del Sr. Villaverde algunos agitadores han instigado visiblemente a los alumnos de la Universidad central y con este motivo vienen asociándose los mismos a manifestaciones ilegales y punibles comprendidas en los artículos 190 y 191 y aun en el 182 y 271 del Código penal. El gobernador añade que resuelto a imponer el orden, ha dispuesto que los agentes de su autoridad intimen la disolucion de los grupos, procediendo a obtenerla por la fuerza, cuando de grado no lo consigán y deteniendo a los promovedores para entregarlos a los tribunales.

Hoy el aspecto de la calle de S. Bernardo era el mismo de ayer; mucha fuerza de orden público por las aceras y boca calles y muchos estudiantes dentro de la Universidad comentando con el calor natural (no de la estacion) los sucesos de ayer mañana. A las nueve y media se presentó el nuevo rector D. Juan Creus, con objeto de tomar posesion de su cargo; los estudiantes que esperaban la llegada de dicho señor lo recibieron con gran algazara de silbidos, mueras y otros gritos de protesta que se prolongaron durante mucho tiempo. El Sr. Creus tomó posesion ante los decanos Sres. Colmeiro, Magaz, Fernandez y Gonzalez y Garagarza.

Entretanto los escolares recogian firmas capitaneados por el Sr. Silvelá (D. Luis), sobrino del ministro de Gracia y Justicia, para protestar de ciertas afirmaciones hechas por «La Correspondencia» de anoche y otros periódicos.

En el Colegio de S. Carlos también habia hoy gran movimiento entre los estudiantes. Presididos por el ayudante Sr. Cervera, acordaron: 1.º No reconocer mas rector que el Sr. Pisa Pajares; 2.º No entrar en cátedra hasta que se dé completa satisfaccion de los sucesos de ayer; y 3.º elevar a los Cuerpos Colegisladores una exposicion relatando todos los acontecimientos. Después de esta reunion se verificó otra de profesores bajo la presidencia del Sr. Magaz, acordándose, segun este señor manifestó a los estudiantes, que el claustro estaba decidido a velar por los derechos de la clase escolar y a no permitir que se ultrajara la dignidad profesional; pero que se hacia preciso no abandonar las vias legales. Después de hacer uso de la palabra en este mismo sentido los Sres. Callejas, Olona y Santero, los estudiantes acordaron abandonar el local, lo cual hicieron acompañados de sus profesores.

Durante todo el día las redacciones de los periódicos de oposicion han sido visitadas por numerosas comisiones de escolares que iban a rectificar especies de la prensa oficiosa. En la calle del Prado retrocedieron muchos estudiantes que se dirigian a «El Globo», en vista de estar ocupada la calle por fuerzas de orden

público. Se han llevado a cabo muchas prisiones durante la tarde.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Clemente papa y Santa Lucrecia.

SANTO DE MAÑANA.—San Juan de la Cruz.

CULTOS.

Parroquia de Santa María.—Fiesta a la Virgen del Sufragio. Predicará D. Miguel Vilaplana. Por la tarde, descubierta S. D. M. se rezará el rosario, se leerá la meditacion, predicando después D. José Valor.

Parroquia de San Mauro.—Ultimo día de Cuarenta Horas. Predicará en la misa mayor D. Francisco Perez, regente de Benilloba. Por la tarde después de los oficios de costumbre, se verificará la reserva solemne.

Iglesia de San Agustin.—Comunion y Hora vespertina de la Correa, con sermón.

Iglesia del Santo Sepulcro.—Hoy está consagrado a honrar el Purísimo Corazon de Maria. A las 8 misa de comunión con acompañamiento de armonium y letrillas. Acto continuo se descubrirá a S. D. M. se rezará la estacion, el acto de consagracion y las oraciones del Apostolado. Por la tarde a las 3 y media, ejercicio con el Señor expuesto y sermón que predicará D. Miguel Vilaplana.

Para mañana.

Iglesia del Santo Sepulcro.—A las 6 y media misa con acompañamiento de armonium; al anochecer ejercicio en honor de San Juan de la Cruz, con el Señor expuesto.

Anuncios oficiales.

La Comisión local de informacion obrera, anuncia al público, que el domingo próximo 23 del actual a las tres horas de su tarde y en el salon de actos públicos de las Casas Consistoriales, continuará la informacion oral que señala el art. 9.º de la Instruccion de 30 de Abril último.

Alcoy 21 Noviembre 1884.
 Rafael Julio Pérez.

Academia nocturna

DE FRANCÉS, GRAMÁTICA CASTELLANA Y ORTOGRAFÍA.

Desde 1.º de Diciembre próximo quedará abierta en casa del profesor D. Gonzalo Faus Garcia, calle Mayor, 26, 2.º, donde se darán mas pormenores a quien los desee.

ESTABLECIMIENTO

DE MANUEL MOLTO SANZ, Mercado, 9.

Esta casa se encarga de toda clase de impresiones con tal que no contengan cosa alguna contraria a la Religion y buenas costumbres, a cuyo efecto tiene máquinas y prensas, con buenos caracteres, ofreciendo en garantía a los señores que tengan a bien confiarle algun trabajo tipográfico, perfeccion equidad y economia.

En la misma encontrarán los señores consumidores toda clase de artículos de escritorio y oficinas,

ta—Estuches, cajas colores, cartulinas, por lapiz, pinceles, plumas, cartabones, escuadras, difuminos; lápiz compuesto, corta plumas y otros artículos concernientes a la clase de dibujo.

Estampas finas de todas clases y dibujos.

Variedad de tarjetas felicitacion y de visita a nombre propio a precios muy económicos.

Depósito de prensas de copiar de varias clases y a precios reducidos.

Tinta negra y de copiar.

Los señores que gusten asistir a esta casa, hallarán en los diferentes ramos que ejerce, una elegancia en los trabajos y una economia en los precios.

LOS DOMINGOS DE EL SERPIS

La responsabilidad de los escritos se deja íntegra a los firmantes. — No se devuelven los originales.

La semana.

SINGER

II.

Post nubila Febus; tras de la tempestad renace la calma, y el sol que tantos días ha mantenido su faz oculta entre nubes y derramando torrentes de lágrimas sobre nosotros, ha reaparecido con toda su esplendor. Pero no alumbraba, como otras veces, campos risueños y pueblos alegres y bulluciosos. Sus pálidos destellos se esparcen sobre brellanuras arrasadas, sobre laderas desplomadas y sobre pueblos asolados.

El sol ya no llora; pero los que han visto desaparecer su hacienda a impulsos de la irresistible furia de los desencadenados elementos; aun no han cesado de verter lágrimas.

La atención pública se ha fijado estos días en un hecho que puede revestir importancia, diversa; naturalmente, según los diversos aspectos bajo que se la considere.

Me refiero a la cueva ó caverna de *Les Llo-metes*.

El vulgo cree que allí se van a encontrar tesoros ocultos por algún rey moro, especie de rey Bonet, cuya herencia alimenta las esperanzas é ilusiones de los agrestes moradores de la alta montaña de Cataluña, y llevado del afán de hallar imaginarias riquezas ha ido el vulgo allí, ha revuelto aquellos venerables restos y ha profanado, con incultas manos, las estimables reliquias, que há luengos siglos reposan bajo el conglomerado techo de aquella subterránea mansión, talando y destruyendo lo que tal vez fuera un verdadero tesoro para la ciencia.

Y la ciencia creía encontrar allí datos que la ayudarían a descifrar el velo del pasado, que le mostrasen lo que era el hombre en las remotas edades, que le iniciasen en los misterios de las costumbres de nuestros remotísimos antepasados, pero cuando ha acudido, sólo ha hallado en aquel verando lugar destrozado y ruina y cuando mas algún ligerísimo indicio de importancia relativa.

Lo de siempre.

Ese.

¡Singer!

I.

La riquísima leche de las Navas, tomada en toda su pureza, el effluvio de los pinos y la aspiración del aire campestre, habían repuesto mi salud quebrantada y creo que hasta robustecido mi pobre entendimiento. Volví a Madrid lleno de alientos, pensando en una revancha, porque mi papel apenas se cotiza. Vico no quiere oír la lectura de mis dramas inéditos y esto es humillante para el que ha nacido en el pueblo de Calderon y de Tamayo.

Presintiendo la evolución arcaística de la literatura, que al fin se cansará de esos naturalismos de *boudoir* y de alcoba, comencé a escribir un estudio de los tiempos antiguos porque *mayor est antique reverencie*, una novela titulada *Memorias de la corte de Persépolis*, en la que intentaba demostrar que la batalla de Isidon, ganada por Mateo, rey de Scitia, contra Dario, rey de Persia, fué la causa primordial del derrumbamiento del poderío de este último. Me ocupaba de un episodio amoroso: Orotés, príncipe de los masajetas enamorado en secreto de Talestris, reina de las amazonas se presenta en aquel Estado exclusivamente femenino, disfrazado de mujer y valiéndose de su imberba y simpática juventud, contrae gran intimidad con la susodicha soberana. Una casualidad descubre el sexo del intruso y entonces Talestris, furiosa y ruborosa al considerar que un hombre ha visto hasta los siete lunares de su cuerpo, increpa violentamente a la falsa Oritias. Al escribir esta situación buscaba yo una frase enérgica, pero no vulgar, que poner en los labios de la ofendida reina, meditaba, evocaba en mi memoria el Diccionario de la Lengua; por fin me di en la frente una palmada de satisfacción; consigne en el papel la palabra gráfica y esta palabra era:

Desde este momento se reveló en mí una afecion no clasificada por la ciencia: *la mania Singer*.

Singer me absorbe, me llena, zurca las entretelas de mi corazón, pero deshilvana mis ideas. Esto es una lucubracion á medias, pues Singer, para todos, está en todas partes, pero solo yo tengo la desgracia de fijarme en él con insistencia. Estoy inundado de Singer; sus carteles, sus prospectos, sus anuncios en las traseras y telantaras de los tranvías y de los ómnibus, tienen para mis ojos una atraccion magnética. Apenas pongo el pié en la calle, mis pasos me conducen inconscientemente a la de Carretas y allí me paso largos ratos embebecido contemplando aquella batería de máquinas para coser. En un principio, cuando Singer abrió su nuevo establecimiento, supuse que mi arrobamiento provenia de mi aficcion á los piés femeninos, pues entonces habia allí una pléyade de muchachas más ó ménos apetitosas que movian los suyos haciendo funcionar las susodichas máquinas, pero ahora, estas suelen estar solas y yo figo contemplándolas.

¿Por qué? Quizá por la misma causa que un amante contempla una cinta ajada ó un guante deteriorado; no por el guante ni por la cinta, sino por el recuerdo del torneado cuello que ciñó ó de la blanca mano á la que sirvió de funda.

Como todas las grandes manías, la mania Singer se ha ido apoderando de mí lentamente. En Sevilla, en Valencia, en Barcelona, en París, en Cuenca, en todas las localidades en donde he estado, he visto los carteles, anuncios, prospectos y máquinas Singer, porque en todas partes, es el Dios de la costura, y en mi intuicion, predispuesta á esta mania, ha ido labrando la influencia de este anuncio universal.

Soy nervioso, me solivianta la monotonía, y sin embargo, he resistido á la tenaz propaganda de la Revalenta Arabiga, y á la del doctor Garrido (Luna 6), porque ambas cosas, la amenidad de la forma distrae de la persistencia del fondo, los 25 esqueletos de los 25 naufragos encontrados en los mares Polares, por el descuido de no proveerse de Revalenta, hacen agradable la idea de la harina arabiga, y cuando el antedicho doctor llama en sus anuncios á la corte *pozo de intrigas y de miseria humana el mayor del mundo*, este y otros mil pensamientos profundos y variados atenuan la monotonía de su eterna farmacia.

Pero, ¿quién resiste á esta frase punzante, absoluta y penetrante como todo lo conciso:

SINGER

Máquinas para coser:

III

Al considerar tantos millares de estos artefactos repartidos por el universo abrigo la esperanza de que el poseedor de tanta riqueza, se cansa de anunciar y de vender; pero la fatal experiencia destruye mis ilusiones. Singer se cree, con razon, un bien hechor de la humanidad, un protector del bello sexo. Antes de él, el mundo estaba cosido á medias, y la mujer, esa flor de la creacion, doblaba lánguidamente su talle sobre una incómoda almohadilla. Además, Singer, es un artista, y ¿qué artista se retira a la vida privada?

La Grisi poseeia cuatro millones de francos cuando vino á Madrid á ser silbada. Rossi es tambien millonario, y trabaja, y ya verán Vds. como Mazzantini, á pesar de los propósitos que se le atribuyen, no se retira del toreo hasta que el público no le corte la coleta.

En vano procuro desentenderme de Singer, su máquina se ha incrustado en mi pensamiento, padezco de una neurósia que me obliga á pensar y á hacer muecas intelectuales. La necesidad me retiene en Madrid lleno de Singer: sino, ya hubiera vuelto á la soledad del campo, á los pinares de las Navas, á cualquier sitio, lejos de las poblaciones en donde

resuena el ruido de esos silenciosos artefactos.

Quiero llamar al criado de mi casa y le llamo Singer. Noche pasadas, en el café, por pedir queso de Gruyere, pedi queso de Singer. Mis amigos comienzan á preocuparse por mí.

Escuso decir que he renunciado á todo trabajo literario: Persépolis se quedará sin memorias, porque ya no concibo á Dario más que repartiendo prospectos en la calle de Carretas, ó á la reina de las amazonas trabajando en una máquina de coser.

Esto es triste, pero fatalmente verdadero. Singer seguirá anunciando, vendiendo, haciéndose archimillonario, consiguiendo que la humanidad entera conozca su nombre, y yo, moriré desconocido, de vejez y de la nostalgia de la posteridad, á la que nunca puede ya pasar el que sol enjareta articulejos.

Sing... digo:

F. MORENO GODINO.

La fuente de los álamos

A MI QUERIDO AMIGO D. GONZALO CANTÓ.

(Continuación.)

Eran las cuatro y media de la mañana. El silencio de la noche fué interrumpido por el sordo ruido de un carruaje que venia á lo largo de la calle de Preciados y vino á parar frente á la puerta de la casa de huéspedes en que habitaba Alfredo, quien á la sazón estaba sentado junto á la mesa, leyendo algunos papeles que habia sobre ella.

Al oír el ruido del carruaje, miró la esfera del reloj que sobre la mesa habia; su frente se contrajo, cogió aquellos papeles que no eran otra cosa que las últimas cartas que habia recibido de su padre y de Margarita é imprimió en ellas un beso al mismo tiempo que dos gruesas lágrimas rodaban por sus mejillas.

¿Qué elocuencia tenia aquel beso! En él envió Alfredo su último adiós á su padre y á su prometida. Aquel beso era la prueba inequívoca del inmenso amor que hacia ellos sentia; aquel beso, en fin, era el depositario de todos los sentimientos que se agitaban en el alma de nuestro jóven.

Alfredo dobló cuidadosamente aquellas cartas y las incluyó en el sobre en que iban las de despedida y que Ricardo habia de entregar á D. Leoncio Rivas.

Después de esto cogió la caja que encerraba las pistolas que habian de servir en el duelo, salió de la habitacion y se dirigió á la calle haciendo el menor ruido posible para que los vecinos de la casa no estrañaran su salida á tales horas.

Al salir á la calle y acercarse al carruaje se abrió la portezuela y bajó Ricardo quien le dijo:

—Suba V. pronto, pues se hace tarde. Ahí van nuestro amigo D. Rufino y mi médico. Son las cinco menos cuarto y ya nos esperarán.

Subieron los dos y partió el carruaje dirigiéndose por la calle de Leganitos, para bajar por la Cuesta de San Vicente, saliendo por la puerta del mismo nombre.

Llegaron á la carretera y dirigiéndose por junto á las tapias de la Casa de Campo, llegaron á un paraje solitario que parecia hecho á propósito para teatro de lances de honor.

En el centro de una espesa arboleda habia un claro de alguna estension, á donde llegó el carruaje, bajando de él las cuatro personas a quienes ya conocemos.

Alfredo dirigió una mirada á su alrededor y vió oculto en la enramada otro carruaje.

—Allí están, dijo dirigiéndose á Ricardo.

Pocos momentos después aparecieron otros cuatro personajes, uno de los cuales es ya conocido por nuestros lectores, pues no era otro que Luis.

Los otros tres eran, dos jóvenes amigos de Luis y que habían de servirle de padrinos y un caballero de cierta edad que sin duda era el médico.

Cuando llegaron á donde estaban Alfredo y sus amigos, se saludaron afectuosamente á escepcion de Luis, quien se contentó con hacer una leve inclinacion de cabeza á su enemigo.

Acto continuo dirigieron los padrinos algunas frases de avenencia á los contrincantes y viendo que no renunciaban al duelo, se procedió á la medicion de los pasos.

Se cargaron las pistolas y se echaron suertes para ver á quien tocaba disparar el primero, siendo Alfredo el agraciado.

Los contrincantes ocuparon sus sitios.

Alfredo estaba sereno. Su rostro aunque pálido, circunstancia debida al sufrimiento moral de que era presa, revelaba al mismo tiempo la tranquilidad de su conciencia. Su mirada penetrante al fijarse en su enemigo revelaba la compasion que le inspiraba su conducta. Nadie al verle hubiera dicho que era la primera vez que se encontraba en un lance de la indole del que nos ocupamos.

Luis, por el contrario, estaba livido, sus ojos giraban dentro de sus órbitas cual si fueran é saltárselos, y reconcentraba al mirar á Alfredo todo el odio que abrigaba su corazón. Estamos seguros de que si fuera posible haber destruido á Alfredo con su mirada, lo hubiera verificado con sumo placer; lo hubiera aniquilado.

Uno de los padrinos dió tres palmadas.

Luis se estremeció visiblemente.

Alfredo disparó.

Todas las miradas se fijaron en Luis, quien dibujando en sus labios una satánica sonrisa, murmuró:

—He vencido.

La bala de la pistola de Alfredo habia pagado silbando por junto á su cabeza.

Avanzó pausadamente con la pistola en la mano, la sonrisa en los labios y la mirada fija en Alfredo quien dejando caer su pistola cruzó los brazos y esperó la muerte con una serenidad y sangre fría espantosa.

Luis llegó junto á él y aplicó la boca del cañon de su pistola sobre la frente de su enemigo, quien permaneció impassible aun al sentir en su frente el frio anillo de hierro del arma que iba á matarle.

Luis, como la pantera que se relame al devorar á sus inocentes victimas, se gozaba en el sufrimiento de Alfredo: y como si no fuera bastante el acto infame que estaba cometiendo, exclamó teniendo siempre apoyada la pistola en la frente de Monreal:

—Querido amigo, ya vé V. en que vienen á parar las arrogantes defensas que de las mujeres se hacen. Si V. no hubiera defendido á la que ha sido mi novia; si V. no se hubiera metido en negocios ajenos, no se veria V. en el caso presente. Pero V. ha querido aparecer como honrado á los ojos de Celia y se dijo: defendiéndola me captaré su simpatia y conseguiré cuanto desee y si ademas salgo vencedor en el duelo que irremisiblemente ha de originarse, su voluntad es mi completamente. Já... já... já... no está mal pensado, pero amigo mio se ha equivocado V. En fin, V. lo ha querido. Adios, vengador de honras ajenas.

Al decir esto disparó. Alfredo se puso livido, vaciló y cayó pesadamente al suelo.

Aun los amigos de Luis lanzaron un grito de horror ante la indigna é infame conducta de éste; pero una burlona carcajada de Luis vino á acallarlos al mismo tiempo que decía:

—¡Infeliz! en medio de todo era digno de lástima, pobre jóven! Gracias á que las oraciones de tu defendida te llevarán á la gloria.

Y prorumpiendo en otra carcajada subió en su carruaje y se alejó.

Los demás personajes que desde el primer momento habían acudido en auxilio del infeliz Alfredo, esperaban ansiosos el fallo del médico, quien al fin dijo:

—La bala está dentro de la cabeza, concibe un lejano rayo de esperanza para salvar la vida de este desgraciado, si la bala ha resbalado por las paredes del cráneo, pero creo que todo será inútil.

Alfredo fué colocado cuidadosamente en el carruaje, el que partió pausadamente con direccion á la casa del médico.

G. F. G.

(Se continuará.)

Alcoy: Imp. de EL SERPIS, Mercado 9.

15. MERCADO 15
MAQUINAS PARA COSER
 de La Compania Fabril
SINGER



Cualquier modelo de sus célebres máquinas a **2,50 PESETAS** semanales. Pagos al contado **10 p.** de rebaja.
 Garantía verdadera e ilimitada.
 Enseñanza gratis á domicilio.
 Gran depósito de sedas, algodones, agujas, aceites y piezas sueltas para toda clase de costuras.

Recomendamos nuestra nueva máquina de lanzadera oscilante, especial para trabajos de adorno por su puntada brillante y fina.

UNICA SUCURSAL EN ALCOY
15. MERCADO 15.

GUIA DEL COMPRADOR EN ALCOY.

Anuncios recomendados.

- ZAPATERIA,**
D. Francisco Badia
S. Lorenzo 2.
- CAFES Y FONDAS**
D. Lorenzo Rigal,
Plaza de S. Agustín 20.
- DRUGERIAS.**
D. Eduardo Fiol,
Mercado 2.
- PAPELERIA,**
Manuel Meló
Mercado 9.
- LAMPISTERIA,**
Don Desiderio Margant
San Lorenzo 23
Plomada de la Campana
- GORRERIA**
D. Eduardo Martinez
Val 17.
- FARMACIA,**
D. Sanjago Moullor
S. Nicolás 4.
- ANTIGUA FONDA DE BLOIS**
a cargo de Julian,
Plaza San Agustín 23.
- LOZA Y CRISTAL,**
D. José Martinez,
Mercado 18. (La Yelba).
- LA VALENCIANA**
Primera Farmacia
D. Francisco Hurtado,
Esquela 8.

LA
Moda Elegante.

periódico de señoras y señoritas.

AÑO XLIII.

La proximidad de un cambio de estación, que implica la necesidad de renovar las prendas de vestir para las señoras todas, y especialmente para las madres de familia, la precisión de inspirarse en una publicación que, como LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA, tiene por misión poner al alcance de sus suscriptoras el arte de vestir con gusto y economía, cualquiera que sea la categoría social á que pertenezcan.—LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA dá en sus números profusión de modelos de trajes, confecciones, sombreros, etc., para señoras, señoritas y niños; grandes hojas con patrones trazados en tamaño natural; magníficos figurines iluminados; dibujos para multitud de labores y escogida lectura. Aparece en cuatro ediciones, cuyos precios varían desde 40 pesetas al año hasta pesetas 4'25 el trimestre.

Se remite gratis un número de muestra y el prospecto á toda señora que se sirva pedirlo por carta Administración de LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.
Carretas, 12, principal, Madrid.

TALLER

CORTINAS PERSIANAS
 DE
SANTIAGO LLORET

Calle S. Mauro núm 14,
 ALCOY

TALLER

CORTINAS PERSIANAS
 de
TADEO MATAIX

C. Sto. Tomás 1,
 Alcoy.

ESTOMAGO, NERVIOS HUMORES

Usad las **PERLAS KOCH**, grandioso é infalible preparado en cuya composición se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios para extraer de la sangre el virus infeccioso que corrompiéndola produce la enfermedad y darle el tono la coloración y vigor naturales.

UNA RECOMENDACION IMPORTANTE:—Congreso médico de Londres de 1892.—Desde hoy cesamos en aconsejar á nuestros Clientes la ida á los Establecimientos Balnearios.—El uso de las **PERLAS KOCH** supera con ventaja á todos los Aguas minerales conocidas y suprime las incomodidades que causan los viajes, que siempre agravan al paciente. Las **PERLAS KOCH** es el medicamento más poderoso que la Medicina posee.—Dres. Sheffield, Leeds, Lalbot, Wilson.

Las **PERLAS KOCH** están aconsejadas en todas las enfermedades **CRONICAS REBELDES**. Su acción continúa obra verdaderos milagros.—Doct. Ricardo Torres.

Las **PERLAS KOCH** es el único depurativo que realmente limpia los prescripciones precisas para que su acción obre sobre la sangre, impidiendo de cuantos números se encuentran en ella y sin producir desahorro ni uno en los demás órganos, como sucede con todos los otros de purativos que combaten, que hevan á su acción durante otra irritativa y debilitante sobre el tubo digestivo que debe evitarse en absoluto, por ser sus resultados en extremo perjudiciales.—Pres. Caillot, Nerwals, Roger y Tacout.

Las **PERLAS KOCH** obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar ni alterar las digestiones, ni exponer á ningún otro incidente sino que por sus propiedades altamente tónicas y confortantes, imprimen más energía y vigor á los tejidos dando á todo el organismo un estado perfecto de salud.—Doctores Uruguay, Santolía, Ugarte.

Precio de la caja 3 reales en toda España.

Se remiten prospectos en Español á cuantos lo deseen

Depósito principal, **CABINETE MEDICO-NORTE-AMERICANO**

Rambá Cataluña 104.—BARCELONA.
 Se vende en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América. Si en algun punto no las hubiera, pidase en carta al Depósito de Barcelona unijclusión del valor e sellos ó giro y se mandará por correo.—Todas cuantas consultas se le hagan al Director del Gabinete Norte Americano en Barcelona, e palabra ó por escrito para el mejor uso de las **PERLAS KOCH** serán contestadas gratuitamente.

Importantísimo á la humanidad.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que LA MARGARITA de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la mas rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA mas de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrófulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, tosés rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza distinción hasta ahora no concedida.

SOCIEDAD DE CRÉDITO.

YACOMETREZO 60.—MADRID.

Sirven de referencia á esta Sociedad, todas las casas de Banca de Madrid. Cobro en Comisión de facturas de Comercio, pagarés, letras aunque se hallen perjudicados ó sean de dudosa realización.—Descuento de los mismos previa aceptación.—Referencias comerciales.—Anuncios para todos los periódicos del globo.

OZON-SULFUR-NIKELS

Electrización de las sustancias medicamentosas para recobrar la salud completa.
 Dr. Richard Nikels, 14, Imperial vía, Berzain.

Premiado 19 veces.—Grandes diplomas de honor.

Congreso Médico: Berna 14 Julio 1884.
 Señor: Con gran complacencia ha ensayado esta Dirección su preparado que denomina **OZON SULFUR NIKELS**—Realmente hemos visto comprobados cuanto efecto nos prometia, cabiéndonos el placer de poder manifestarle que con su Especifico se suplen con ventaja las aguas Minerales Sulfurosas de los más renombrados manantiales y aseguramos que el uso de su preparado se extenderá rápidamente por sus efectos curativos.—Dres. Tuiters, Kravsk y Sintermham.
Viruelas Sarampion, Escarlatina, Rosa, Eruptivas e infecciosas las Precave, Abort. y Cura radicalmente por graves y malignas que sean.
Tisis Catarrhos pulmonares, Bronquitis, Laringitis y todas las del Pecho y Garganta por crónicas y antiguas que sean.
Herpes Escrófulas, fús, Venéreo, Reuma y todas las enfermedades por crónicas y antiguas que sean.
Úlceras malignas en la Matriz, Cara, Boca, Pecho, Piernas por crónicas y antiguas que sean.

PRECIOS: España 6 ptas.—Portugal 1080 Reis.
 Lo expende el Dr. MUTJE, Director del Gabinete Médico Aleman, Carmen 14, 2.º—Barcelona si que contestará gratuitamente á las consultas que se le dirijan á su giro ó sellos de franqueo, y certificado haciéndole envío de su valor.

DANIEL CORTEZG Y COMP.ª EDITORES.—BARCELONA.

Ansias-March, 95 y 97.

ESPAÑA

sus Monumentos y artes.—su naturaleza é historia

obra escrita por los Sres. Castelar, La Fuente, Llorente, Madrazo, Murgía, Pi Margall, Pi-Ferrer, Tirala, Quadrado etc, etc.

con un prólogo de D. ANTONIO CÁNOVAS DEL CASTILLO.

Edición ricamente ilustrada con fotografías, eliografías, cromos, etc.—Por suscripción: Un cuaderno semanal de 100 páginas 4 reales.—Van publicados los tomos CORDOBA, CATALUNA, I.

BIBLIOTECA, ARTES Y LETRAS

Por suscripción: Un tomo mensual de 300 á 400 páginas, lujosamente ilustrado y encuadernado en tela con relieves en oro, plata y colores con su correspondiente

REGALO

otro tomo de la BIBLIOTECA CLASICA ESPAÑOLA, tambien encuadernado en tela con relieves 12 reales. Se admiten suscripciones en la casa editorial y en los principales centros y librerías de España y Ultramar. Representante en Madrid, D. Juan E. de Bona, plaza del Progreso 15 segundo.

COMESTIBLES Y ULTRA MARINOS

MANUEL SEGORIA,
 STO TOMÁS 3